

de services canadiens, ou d'acheter ou garantir des titres ou garantir des obligations contractuelles émis ou garantis par ces gouvernements pour l'achat de marchandises ou de services canadiens.

L'état ci-dessous donne le total des prêts autorisés et les montants nets prélevés en vertu des divers accords. Toutes les opérations de prêt effectuées au titre de la partie II de la loi sur l'assurance des crédits à l'exportation se sont terminées au plus tard le 31 décembre 1948. En 1949, des remboursements de principal, totalisant 11 millions de dollars, ont été faits par la France, la Belgique et la Chine. Les prélèvements en vertu de la loi sur l'accord financier avec le Royaume-Uni ont atteint 120 millions en 1949.

I.—PRÊTS ET AVANCES CONSENTIS À D'AUTRES PAYS PAR LE GOUVERNEMENT DU CANADA DEPUIS LA GUERRE

(En millions de dollars)

Pays	Prêts- crédits à l'exportation consentis	Montant net prélevé ¹			
		1945	1946	1947	1948
A.—CRÉDITS À L'EXPORTATION—					
France.....	242.5	34.9	108.9	54.6	35.4
Pays-Bas.....	125.0	29.8	34.2	40.6	8.4
Belgique.....	100.0	22.5	30.1	12.3	+1.1 ²
Chine.....	60.0	—	16.5	16.1	18.4
Norvège.....	30.0	6.2	10.2	3.6	3.3
Tchécoslovaquie.....	19.0	0.7	3.2	8.2	4.3
Indonésie.....	15.0	0.6	4.8	4.6	5.0
Union des républiques socialistes soviétiques.....	3.0	9.9	1.8	—	—
TOTAL—PAYS ÉTRANGERS.....	594.5	104.6	209.7	140.0	73.7
B.—PRÊT AU ROYAUME-UNI.....	1,250.0	—	540.0	423.0	52.0

¹ Le montant net prélevé comprend les avances provisoires ainsi que les sommes touchées à même les prêts au titre des crédits à l'exportation, moins les remboursements d'avances et de prêts provisoires. Toutes les avances provisoires étaient remboursées au 31 décembre 1949, sauf un montant de \$8,700,000 avancé à l'Union des républiques socialistes soviétiques. Des intérêts accumulés se chiffrant par \$19,500,000, soldés par voie de consolidation, ne sont pas compris. ² Remboursements nets.

Rôle du commerce extérieur dans l'économie canadienne

La nature spéciale des ressources du Canada de même que sa situation géographique ont fait du commerce extérieur le fondement de la prospérité canadienne. En effet, un quart environ de la production brute du pays est exportée.

Voyons d'abord l'importance des exportations. La clef de l'expansion canadienne a été le commerce d'exportation, fondé d'abord sur les fourrures pour s'étendre